



El municipio de Sagua de Tánamo fue fundado como pueblo en el año 1804, a pesar de que, desde la década de 1720 se reportan los primeros colonizadores, apareciendo por primera vez para la segunda mitad del siglo, la mano de obra esclava, como fuerza de trabajo; alcanzando la condición de municipio, el 1 de enero de 1879, al segregarse de Guantánamo como partido territorial en diciembre de 1878.

Los límites territoriales del actual municipio son: al Norte, el municipio de Frank País; al Este, el municipio de Moa; al Sur, el municipio de El Salvador, provincia de Guantánamo y al Oeste, el municipio de Frank País limitando además, con el municipio de Segundo Frente, provincia de Santiago de Cuba.

Posee un área de 702 km^2 , que representa el 17,8 % de la superficie total de la provincia. La población es de 50 629 habitantes, dato del 2008, con una densidad poblacional de 72,1 habitantes por km^2 . La población urbana es de un 45,7 %, con un grado de urbanización también del 45,7 %, mientras que la rural es de un 54,2 %. Del total de población, 26 193 son del género masculino; mientras que el femenino alcanza 24 436. Resulta interesante que según el censo del 2002, la población rural se subdivide en 76 asentamientos humanos: 25 poblados rurales y 51 caseríos; a la vez que en 14 concejos populares.

En su geografía el relieve es montañoso, con una altura máxima de 519,5 m. Sobre el nivel del

mar. Su *hidrografía* está representada por los ríos Sagua de Tánamo y sus afluentes Castro, Miguel, Santa Catalina y un gran número de arroyos. El río Sagua nace en las montañas de la sierra de Nipe – Sagua - Baracoa, con una longitud de 89,0 Km., de los cuales 12 son navegables. Corre de Sur a Norte y desemboca en el litoral Atlántico, municipio de “Frank País”,. Sus aguas son de gran uso en el abasto a la población y aplicables a la agricultura.

La actividad económica fundamental es la agropecuaria con importantes producciones de café, frutales y cultivos varios. También se explota la ganadería mayor y menor y entre otras fuentes cuenta con la industria de materiales de la construcción, un combinado alimenticio y una fábrica de refrescos, con su destino final en la producción de siropes y el embotellado de ron.

Sus recursos naturales más importantes son sus suelos agrícolas y áreas forestales. Posee una *superficie agrícola de 312,5 km²*. De ella cultivada, 145,07 km², lo que representa el 46,4 %. Posee además, una superficie no agrícola de 389,4 km², con 36,6 km² forestal.

Entre sus hechos más relevantes, la historia cuenta la estancia de Cristóbal Colón en 1492, durante su primer viaje de navegación, habiendo circunnavegado por la bahía durante 4 días y medio. También la presencia del cacique Guamá en el año 1522; la incursión de Antonio Maceo en más de 5 ocasiones, durante las guerras por la independencia nacional; el aporte a la independencia nacional, de Carlos Duboys Castillo, brigadier, Subsecretario del Interior en la constituyente de Jimaguayú; destacado invasor al lado de Máximo Gómez y Antonio Maceo, finalmente alzado en armas nuevamente contra José Miguel Gómez en 1906. La estancia del Gobierno de la República en Armas en febrero de 1896 y con él: Salvador Cisneros Betancourt y Bartolomé Masó, Presidente y vicepresidente respectivamente; Carlos Roloff; Fermín Valdés Domínguez y el mayor general José Maceo, al frente del 1er. Cuerpo de Ejército, en el combate de Loma de Miguel, fue otro hecho significativo.

El desarrollo de la lucha insurreccional es otro de los grandes acontecimientos, insertándose Sagua en el territorio del Segundo Frente Oriental “Frank País García”, mandado por Raúl Castro Ruz. Resultó significativo en la etapa, la Operación Anti Aérea; la batalla por la toma de Sagua, que duró 8 días con sus respectivas noches, dirigida por los comandantes Belarmino Castilla Mas, el Aníbal del II Frente y Antonio Enrique Luzón, hecho de armas que le atribuyó a Sagua el calificativo de “Ciudad Mártir” y finalmente la caída en combate en las arenas de Playa Girón, el día 19 de abril de 1961, del capitán Luís Artemio Carbó Ricardo, combatiente del Ejército Rebelde, quien recibiera postmortem los grados de comandante.

Educacionalmente cuenta el municipio con el círculo infantil “Los Rebelditos”, 115 escuelas primarias, 3 preuniversitarios, 3 secundarias básicas, 3 escuelas mixtas, 1 escuela técnica profesional, dos de enseñanza especial y dos de Educación de adultos. Además, 1 Centro Universitario, con 4 sedes: la SUM; la de Ciencias Médicas, Cultura Física y la Pedagógica.

El desarrollo de salud se evidencia en 2 hospitales con 202 camas; 1 policlínico comunitario integral; 1 clínica estomatológica, instituciones estas docentes; 1 hogar materno, 1 casa de abuelos, 69 consultorios médicos, 6 farmacias y 1 Servicio de Urgencia Médica (SIUM) con ambulancias de modernas tecnologías.

Sobre nosotros

Creado: Domingo, 16 Diciembre 2018 19:30

Escrito por Gobierno Municipal

Visto: 4695

[SÍNTESIS HISTÓRICA DE SAGUA DE TÁNAMO](#)